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Согласно "Национальному рейтингу трезвости субъектов Российской Федерации – 2016" меньше 
всего алкогольных напитков употребляют в Чечне, Ингушетии и в Дагестане. Такие данные приво-
дятся на сайте федерального проекта "Трезвая Россия".

Больше всего выпивают в Магаданской области, Чукотском автономном округе и Республике Коми.
Данный рейтинг был составлен на основе анализа объема продаж 10 видов алкогольной продукции. 

Еще один критерий оценки – число правонарушений, связанных с незаконным производством и оборо-
том этилового спирта и алкогольной продукции.

"Рейтинг трезвости" составляется уже во второй раз, правда, в этом году изменились некоторые 
критерии оценки. В прошлогоднем исследовании эксперты учитывали объем продаж только пива и 
водки, а в этот раз включили в подсчет и статистику продажи также ликероводочные изделия с со-
держанием спирта до 25 процентов и выше, коньяк, вина и даже медовуху.

Курс валют 

USD ЦБ – 64,01 
EUR ЦБ – 68,05

24 ноября – (+4 С0), ясно
25 ноября – (+6 С0), ясно

+12
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ГIАЛГIАЙ МЕХКА КЪАМАН ЮКЪАРА ГАЗЕТ /  ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

M1 Challenge 73 
«Битва Нартов» 

пройдёт во Дворце спорта «Магас» 
имени Берда Евлоева

9 декабря 2016 года Дворец спорта «Магас» имени Берда Евлоева впервые рас-
пахнет свои двери для жителей Республики Ингушетия. Здесь пройдет яркое спор-
тивное событие зимы – Международный турнир по смешанным единоборствам M1 
Challenge 73 «Битва Нартов», участниками которого станут именитые спортсме-
ны из Российской Федерации и стран ближнего и дальнего зарубежья. 

Строительство столь круп-
ного спортивного объекта 
имеет огромное значение 
для социально-экономиче-
ского развития Республики 
Ингушетия. Как отмечают 
жители субъекта, ежегодно 
в Ингушетии открываются 
новые физкультурно-оздо-
ровительные комплексы, ре-
конструируются стадионы, 
создаются крупные WorkOut-
площадки по самым совре-
менным технологиям, что по-
ложительно сказывается на 
занятия спортом и досуговой 
занятости детей и подрост-
ков. 

Дворец представляет со-
бой крупнейший спортивно-
развлекательный комплекс, 
возведенный в соответствии 
со всеми современными 
стандартами, в котором бу-
дут открыты оборудованные 
залы с тренажерами и спе-
циальные залы для заня-
тий такими видами спорта, 
как дзюдо, бокс, тхэквондо 
и др. В созданном учрежде-
нии будут работать лучшие 

инструкторы и тренеры, за-
служившие почетные награ-
ды и премии. Дворец станет 
излюбленным местом для 
взрослых и детей.

Главная арена оборудова-
на великолепным освеще-
нием и современным аку-
стическим оборудованием, 
позволяющим проводить 
концерты и культурно-мас-
совые мероприятия. Именно 
на ней, вмещающей до 5000 
человек, и состоится Битва 
Нартов. 

В рамках турнира ком-
пания M-1 Global подарит 
поклонникам смешанных 
единоборств один из самых 
ожидаемых поединков в рос-
сийских смешанных едино-
борствах – Анатолий Токов 
(Александр Невский ОЭМК), 
24-1 будет биться против Ра-
мазана Эмеева (Горец), 14-3.

Помимо супербоя между 
Анатолием Токовым и Рама-
заном Эмеевым состоится 
еще один давно ожидаемый 
болельщиками поединок – 
Магомед Идрисов (Горец), 

6-0 бросит вызов домини-
рующему чемпиону M-1 
Challenge в полулегком весе 
Ивану Бухингеру (MMA Spirit), 
31-4.

Всего на турнире пройдет 
порядка 10 поединков по 
правилам смешанных едино-
борств, в которых в том чис-
ле примут участие четверо 
бойцов, представляющих Ре-
спублику Ингушетия: Хамзат 
Аушев – Тилль Кинне (Гер-
мания),  Ахмад-Хан Боков – 
Эльмар Мамедов (Mamishev 
Team), Мовсар Боков – Мак-
сим Мельник (Украина), Мов-
сар Евлоев – Ли Моррисон 
(США). Отдельным событием 
станет бой по историческому 
фехтованию.

Как сообщают организа-
торы мероприятия, гостями 
турнира станут известные 
спортсмены, олимпийские 
чемпионы, победители ми-
ровых первенств и чемпио-
натов Европы по различным 
видам спорта.

О. Белавенцев: 
«У нас у всех одна цель 

– чтобы республика 
динамично развивалась»

«У нас у всех одна цель – чтобы республика динамично разви-
валась. Она и развивается. Здесь успешно решается демографи-
ческая проблема, которая характерна для всей России. Это от-
радно, чем больше россиян, тем лучше», – заявил полномочный 
представитель Президента РФ в СКФО Олег Белавенцев.  

Он прибыл в Ингуше-
тию с рабочим визитом 
и посетил ряд объектов, 
строящихся в рамках 
реализации ФЦП «Со-
циально-экономическое 
развитие Республики Ин-
гушетия в 2010-2016 гг.»

Юнус-Бек Евкуров со-
общил Белавенцеву, что в 
этом году успешно завер-
шается реализация всех 
проектов ФЦП. «До конца 
года мы сдаем все объек-
ты, строящиеся в рамках 
реализации ФЦП по со-
циально-экономическому 
развитию республики. Все 
средства освоены, все 
идет по плану, и серьез-
ных срывов по срокам 
сдачи у нас нет», - отме-
тил Глава Ингушетии.

До конца декабря будут 
сданы два объекта из тех, 
что состоят на личном кон-
троле Президента РФ. Это 
Дворец спорта и детская 
больница, строящиеся в 

г. Назрани. Сдача Пери-
натального центра пере-
носится на начало следу-
ющего года. По словам Ю. 
Евкурова, такое решение 
принято на уровне Прави-
тельства РФ. Строитель-
но-монтажные работы по 
объекту будут полностью 
завершены 20 декабря, 
но генподрядные органи-
зации не укладываются в 
сроки поставки и налажи-
вания оборудования. «По 
ряду независящих от нас 
причин, сроки сдачи Пе-
ринатального центра в г. 
Назрани переносятся на 
начало 2017 года», - сооб-
щил глава региона.

Олег Белавенцев за-
явил, что аппарат полно-
мочного представителя 
Президента РФ в СКФО 
готов оказывать республи-
ке содействие по любым 
проблемным вопросам. 
«Я со своей стороны сде-
лаю все возможное для 

решения возникающих 
проблем. Перед нами сто-
ят общие задачи и пози-
ция у нас совершенно од-
нозначная – это оказывать 
поддержку. Все вопросы, 
которые будут возникать, 
будем решать в рабочем 
порядке», - заявил пол-
пред. 

В ходе рабочего визи-
та в Ингушетию, полпред 
принял участие в откры-
тии школы на 320 мест и 
детского садика на 220 
мест в сельском поселе-
нии Али-Юрт Назранов-
ского района.

По данным Минобразо-
вания республики, с 2012 
по 2015 гг. в Ингушетии 
введено 18 дошкольных 
учреждений почти на 3 
тыс. мест. С 2009 по 2016 
год построено 14 школ на 
более чем 7,5 тыс. учени-
ков.

Директорам школ Ингушетии 
вручили ключи от новых 

микроавтобусов
В рамках церемонии открытия новой школы и детсада в сель-

ском поселении Али-Юрт Назрановского района Полномочный 
представитель Президента РФ в СКФО Олег Белавенцев и Глава 
Ингушетии Юнус-Бек Евкуров вручили ключи от новых микроав-
тобусов общеобразовательным учреждениям.

 "Именно благодаря учебным заведе-
ниям мы воспитываем из наших детей 
настоящих патриотов. Уверен, что из 
стоящих здесь учеников вырастут такие 
же Герои России, как Глава республики 
Юнус-Бек Евкуров, высококвалифициро-
ванные врачи, учителя и представители 
других профессий", - сказал полпред в 
ходе торжественного мероприятия. 

О. Белавенцев признался, что не в 
первый раз посещает республику. 

"Я приятно поражен. Мы проехались 
по объектам, которые строятся: замечу, 
что не в каждом регионе такой хозяйский 
подход к развитию социальной инфра-
структуры", - отметил О. Белавенцев. 

Глава Ингушетии подчеркнул, откры-
тие таких великолепных объектов по-
казатель повышенного внимания феде-
рального центра к региону. 

"Это говорит о том, что государство, 
несмотря на сложности, выполняет соци-
альные обязательства перед граждана-
ми. ФЦП "Повышение устойчивости жи-
лых домов, основных объектов и систем 
жизнеобеспечения в сейсмических райо-
нах РФ на 2009-2018 годы" позволила в 

этом году реконструировать старые и по-
строить с нуля эту школу. Благодаря под-
держке руководства страны в этом году 
мы открываем 22 школы и 6 детсадов", 
- сказал Ю. Евкуров.

Стоит отметить, в рамках федераль-
ной программы обеспечения автобу-
сами образовательных организаций 
субъектов России Ингушетии выделено 
12 микроавтобусов, из них три машины 
получили две школы и детсад, располо-
женные в высокогорных селах Ольгетти 
и Джейрах.

В республику поступили 12 микроавто-
бусов вместимостью 20 и 24 места, еще 
16 единиц регион получит до конца года. 
В марте-апреле 2017 года власти Ингу-
шетии намерены завезти ещё 61 микро-
автобус.

В рамках рабочего визита О. Белавен-
цев вместе с Главой республики ознако-
мился с работой учебно-лабораторного 
комплекса и научной библиотеки Ингуш-
ского госуниверситета в Магасе, Дворца 
спорта на 3,5 тыс. мест, который плани-
руется открыть до конца этого года.

В Яндаре откроют 
новый ФАП 

Власти Ингушетии наме-
рены до конца года решить 
главную проблему амбула-
тории сельского поселения 
Яндаре Назрановского рай-
она, построив для неё новое 
добротное здание.

Медперсонал амбулато-
рии, долгое время работав-
ший в приспособленных по-
мещениях без элементарных 
условий, переедет в новое 
здание совсем скоро.

Новый объект, оснащен-
ный всем необходимым обо-
рудованием, построят за счет 
программы "Устойчивое раз-
витие сельских поселений". 
Сейчас на 20 специалистов 
приходится 4 кабинета. В 
одном помещении врачи 
вынуждены проводить УЗИ 
и ЭКГ, а также физиотера-
пию, что не рекомендуется. 

Сельская администрация 
выделила пару помещений в 
собственном здании, чтобы 
как-то разгрузить амбулато-
рию - два кабинета для вра-
чей скорой, один под лабора-
торию, кабинет гинекологии.

К зданию уже подведены 
необходимые коммуникации, 
кровельные и внутренние от-
делочные работы близятся к 
завершению. На территории, 
примыкающей к объекту, 
планируется уложить троту-
арную плитку, разбить клум-
бы, а также создать зеленую 
зону отдыха.

Новое здание введут в экс-
плуатацию в декабре теку-
щего года.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Полномочный представитель 
Президента России в СКФО  

посетил объекты ИнгГУ в Магасе
В рамках рабочей поездки в Ингушетию полномочный представитель Президента России в СКФО Олег Бе-

лавенцев и Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров посетили образовательные объекты в Магасе. Вместе они 
осмотрели научную библиотеку и новый учебно-лабораторный комплекс Ингушского государственного уни-
верситета, который с начала учебного года принял первых студентов. Полпред Президента России в СКФО 
дал хорошую оценку качеству выполненных работ и поинтересовался у ректора ИнгГУ, есть ли проблемы с 
нехваткой учебных корпусов.

По словам Арсамака Мартазанова, некоторые про-
блемы действительно есть, и связаны они с отсутстви-
ем корпуса для медицинского факультета. Ректор ИнгГУ 
рассказал о планах в этом направлении и содействии 
Минобрнауки России в решении данного вопроса. Также 
он выразил особую признательность О. Белавенцеву за 
визит в республику и поддержку проектов, направленных 
на совершенствование системы образования и деятель-
ности университета.

Чуть позже директор университетской библиотеки 
Адам Мальсагов провел для гостей небольшую экс-
курсию по зданию. Он рассказал, что здесь ведется 
электронный архив, есть доступ к ведущим цифровым 
хранилищам мира. О. Белавенцев посмотрел фонды, со-
стоящие из учебной и научной литературы, особый инте-
рес он проявил к стендам с историческими справками о 
героях и выдающихся личностях ингушского народа. Он 
предложил передать данную справочную информацию в 
Музей «Россия в Великой войне» в Царском Селе под 
Петербургом.

Ю. Евкуров поблагодарил Полпреда Президента РФ в 
СКФО за глубокое понимание проблем Кавказа и боль-
шую помощь, оказываемую регионам в их решении. Он, 
в числе ближайших целей, назвал быстрое развитие 
университетской инфраструктуры. «Мы строим новые 
объекты, ситуация меняется к лучшему - это свидетель-
ствует о развитии системы образования», - заявил руко-
водитель субъекта.  Участники официальной делегации 
сошлись во мнении, что создание самых современных 
условий для учебы молодежи является общей целью.

В рамках знакомства со столицей Ингушетии Глава 
республики и Полпред Президента России в СКФО под-
нялись на Башню Согласия и с высоты птичьего полета 
посмотрели панораму города.

Пресс-служба Главы и Правительства РИ
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Зарабатывать 
и тратить нужно 

с умом
Школы Ингушетии примут участие в апробации 

учебников по финансовой грамотности.
Восемь школ из Республики Ингушетия примут участие в 

апробации УМК "Основы финансовой грамотности" в каче-
стве пилотных школ для включения их в дальнейшем в спи-
сок опорных общеобразовательных организаций. Среди них 
ГБОУ "Гимназия № 1 г. Малгобек им. С.И. Чахкиева", ГКОУ 
"Средняя общеобразовательная школа № 5 г. Малгобек", 
ГКОУ "Средняя общеобразовательная школа № 20 г. Мал-
гобек", ГКОУ "Средняя общеобразовательная школа № 5 
с. п. Новый Редант", ГКОУ "Средняя общеобразовательная 
школа № 19 с.п. Сагопши", ГКОУ "Средняя общеобразова-
тельная школа № 12 с.п. Инарки", ГАОУ "Гимназия № 1 г. На-
зрань", ГБОУ "Гимназия "Марем" г. Магас".

Учебно-методический комплект, подготовленный издатель-
ством "Просвещение" по инициативе Банка России, состоит 
из учебного пособия, рабочей тетради и методических реко-
мендаций для преподавателей. Он уже прошёл предвари-
тельную экспертизу в Российской академии образования и 
может быть использован в программе 10-11 класса. 

Учебное пособие помогает разобраться, как управлять 
деньгами - зарабатывать и тратить, сберегать и инвестиро-
вать, защищаться от финансовых рисков и махинаций, со-
ставлять бюджет и личный финансовый план. Книга расска-
зывает, как финансовые инструменты (депозиты, платежные 
карты, кредиты и т. д.) могут помочь в той или иной жизненной 
ситуации. Главная задача - научить читателя критически оце-
нивать финансовые предложения с учетом их преимуществ 
и недостатков и делать осознанный выбор для достижения 
личных финансовых целей.

Преподавать основы финансовой грамотности школьникам 
планируется в рамках предметов "Обществознание" и "Эко-
номика". 

Включить в программу обучения предмет "Финансовая гра-
мотность" школы смогут уже в следующем учебном году. 

А. БАРКИНхоЕВА

Вместо предисловия
Побывать на Луне человек мечтал извечно, но всегда 

считалось, что мечта эта неосуществима. Но человечество 
медленно, столетиями, шло к этому эпохальному событию. 
Первый шаг к этому был сделан в апреле 1961 года, когда 
на околоземной орбите побывал Юрий Гагарин. Это было на-
чалом увлекательной и захватывающей гонки за первенство 
в освоении космоса между двумя великими державами – Со-
ветским Союзом и Соединенными Штатами Америки.

Мне, как, наверное, и многим другим советским людям мое-
го поколения, казалось, что я достаточно хорошо осведомлен 
о перипетиях этой гонки. Но вот на днях мне презентовали 
две небольшие по объему книжки, прочтение которых ра-
дикально изменили мои познания в этой области. Их автор 
Хаджи-Мурат Хусейнович Хамхоев хорошо известен в Ингу-
шетии как юрист – много лет работал в бывшей ЧИАССР, а 
потом и в РИ народным судьей, был первым представителем 
вновь образованной Ингушской Республики при Президенте 
Российской Федерации. Уже выйдя на пенсию, Х-М. Хамхоев 
почувствовал необходимость поделиться с людьми наблю-
дениями и опытом своей богатой событиями жизни, а также 
рассказать читателям о том, что десятилетиями от нас скры-
вала родная коммунистическая партия – о соперничестве 
СССР и США в освоении космического пространства. Ока-
зывается, тема космоса занимала его ещё со студенческих 
лет в Саратовском юридическом институте. Вторая его книга 
«Корабли летят к Луне» целиком посвящена этой теме. В ней 
много такого, что не было известно широкому кругу людей в 
СССР, а потом и в России. Давайте с помощью Х-М. Хамхое-
ва и вместе с ним окунемся в эту увлекательную тему.

Вместе или порознь?
Практическая реализация мечты человечества о полете на 

Луну началась в самом начале 60-х годов прошлого века сра-
зу в двух странах – СССР и США. Изначально у двух стран в 
этом проекте были разные цели. Тогдашний Президент США 
Джон Кеннеди стремился к осуществлению многовековой 
мечты человечества – побывать на Луне и меньше всего ду-
мал о приоритете для своей страны в этом эпохальном деле. 
Он даже публично трижды предложил Советскому Союзу 
объединить научный и промышленный потенциал двух стран 
для осуществления этой грандиозной цели. Об этих предло-
жениях американской стороны советские люди узнали толь-
ко десятилетия спустя… Совсем другие мысли были на этот 
счет у руководства СССР. Тогдашний лидер нашей страны 
Никита Хрущев на одном из совещаний в узком составе, по-
священном Лунной программе, заявил, что если американцы 
совершат посадку на Луну, а мы там не окажемся, то о миро-
вой социалистической революции надо будет забыть. Затем 
решительно добавил: «Луну американцам не отдавать – де-
нег дадим столько, сколько надо».

Впрочем, в какой-то момент Н. Хрущев серьезно задумал-
ся над предложением Дж. Кеннеди. Об этом свидетельствует 
его сын Сергей – крупный специалист в этой области – Герой 
Социалистического труда, профессор: «Надо подумать, – в 
задумчивости проговорил отец и добавил, – очень заманчи-
во, мы сэкономим кучу денег, не говоря уже обо всем дру-
гом». Но в итоге тревога за судьбы мировой революции пере-
весила… На самом же деле причина отказа была в другом. И 
об этом говорит все тот же Сергей Хрущев: «Не могу сказать, 
чтобы эта информация меня обрадовала. Сегодня они (аме-
риканцы) думают, что у нас мощные носители (ракеты – А.Г.), 
таинственное горючее, фантастически точные приборы, и кто 
знает, что ещё. Но мы-то знаем, что ничего этого у нас нет. 
Раньше отца особенно беспокоило, что за океаном узнают, 
что межконтинентальных ракет у нас раз-два и обчелся».

Как явствует из свидетельств, приведенных в книге            
Х-М. Хамхоева, именно в этом заключался смысл той сверх-
секретности, которая с самого начала окружала советскую 
космическую программу. В одном из цитируемых документов 
говорится об этом открыто: «Мы-то знаем, что скрываем. Мы 
секретим не наличие у нас каких-то новых открытий, а их от-
сутствие… После спутника и Гагарина мы подняли невооб-
разимый шум: мы, мол, мир закидаем баллистическими раке-
тами, сможем попасть ракетой мухе в глаз и т.д. Американцы 
подумали, может, на самом деле у нас что-то есть. Развивая 
эту мысль среди своих единомышленников по программе 
«Аполлон», Джон Кеннеди говорил: «Давайте проверим, 
правду они говорят или нет. Предложим им совместное уча-
стие в программе полета на Луну. Если они откажутся, значит 
у них ничего нет… Если они согласятся и у них будут техниче-
ские возможности… полетим на Луну вместе…»

Вместе не полетели, а на Луне побывали только американ-
цы.

Как это удалось им?
США, в отличие от Советского Союза, не сектерили свою 

космическую программу. Чтобы узнать, что там делается в 
этой области, не надо было засылать разведчиков – они ни-
чего не скрывали и в открытой печати сообщали все, в том 
числе и научно-технические разработки. За несколько меся-
цев вперед было объявлено о том, что 5 мая 1961 г. астро-
навт Алан Шепард первым из людей полетит в космос. Узнав 
об этом, Н. Хрущев приказал сделать все, чтобы первым в 

космосе оказался советский человек. И это было выполнено 
21 апреля 1961 года, когда на околоземную орбиту был вы-
веден спутник с Юрием Гагариным на борту.

Но тут Джон Кеннеди, выступая в Конгрессе США, выдви-
нул предложение до 1970 года высадить на Луну американ-
ских астронавтов. Н. Хрущев, как уже отмечалось, заботясь 
о престиже социализма, решил ввязаться в лунную гонку...

Американская программа по осуществлению полета на 
Луну получила название «Аполлон». Как показало время, 
чтобы осуществить этот полет потребовалось 8 лет напря-
женного труда 420 тысяч высококвалифицированных рабо-
чих, инженеров и ученых из 20 тысяч промышленных пред-
приятий и научных учреждений.

Не знаю, была ли это случайность или так было предна-
чертано свыше, но увлеченному космосом Х-М. Хамхоеву 
судьба преподнесла подарок – знакомство, а потом и дружбу 
с Алексеем Сергеевичем Черкасовым, высокопоставленным 
сотрудником КГБ, 10 лет охранявшим космические секреты 
СССР на Байконуре, и потом воочию наблюдавшим стар-
ты американских астронавтов на Луну на мысе Канаверал 

в США. Вот как рассказывает Л. Черкасов о полете на Луну 
космического корабля «Аполлон-11» в книге Х-М. Хамхоева 
«Корабли летят к Луне»: «Старт корабля должен состоять-
ся в 13 часов 16 июля 1969 года. Вечером, 15 июля, я от-
правился автобусом на мыс Канаверал, чтобы успеть занять 
лучшее место на космодроме. Я думал, что один такой пред-
усмотрительный, но предусмотрительней меня оказались 
тысячи других… Около миллиона людей, находившихся на 
космодроме, чувствовали себя безмерно счастливыми… С 
первых секунд включения пяти двигателей первой ступени 
начнется управляемый взрыв, сжигающий каждую секунду 13 
тонн керосина и жидкого кислорода и в течение 150 секунд 
вытолкнет «Сатурн-5» – «Аполлон -11» весом 3000 тонны на 
высоту 68 километров, придав им скорость 2,3 километра в 
секунду. Второй взрыв (444 тонны горючего) длится 390 се-
кунд и выталкивает космический корабль на высоту 185 кило-
метров, придав ему скорость 6,8 километра в секунду. Третий 
взрыв (107 тонн горячего)… придает кораблю скорость 11,2 
километра в секунду, в результате чего космический корабль, 
преодолев земное притяжение, направляется к Луне…

Задачи полета: первая посадка пилотируемого корабля на 
Луну, первый выход человека на её поверхность и исследо-
вание поверхности.

20 июля «Аполлон-11» был на круговой орбите Луны, Арм-
стронг и Олдрин перешли в лунный модуль и совершили мяг-
кую посадку. Они пробыли на Луне 21 час 31 минуту, укре-
пили на штативе американский флаг, рядом поставили флаг 
ООН и флаги 156 стран Земли, ниже расположили вымпел 
с выбитыми на нем словами: «Здесь впервые ступила нога 
человека с планеты Земля в июле 1969 года. Мы пришли с 
миром от всего человечества!» Внизу четыре подписи: Арм-
стронг, Олдрин, Коллинз, Никсон.

21 июля «Аполлон-11» лег обратным курсом, имея на борту 

бесценный груз – 23 килограмма лунного грунта. Полет про-
должался 115 часов, корабль совершил 30 оборотов вокруг 
Луны и 24 июля благополучно вернулся на Землю».

В СССР об этом не знали ничего
Это событие, конечно, было выдающимся в истории чело-

вечества и удивительным. Но не менее удивительным, с по-
зицией сегодняшнего дня, кажется, что в СССР о нем знали 
считанное количество людей.

Вот что об этом говорит А. Черкасов: «…Возвратившись 25 
декабря 1972 года из США, после новогодних праздников, я 
вышел на службу в свой отдел. Встретили меня по-доброму… 
В продолжение нашей беседы я понял, что они ничего не зна-
ют о лунных экспедициях.

За время моего отсутствия в течение трех лет и пяти меся-
цев ни по телевидению, ни по радио, ни в газетах не сообща-
лось о произошедших в истории человечества величайших 
событиях, нет, я не был удивлен – я был раздавлен. Как мне 
разъяснили товарищи, запрещены были не только сообще-
ния в средствах массовой информации, но и под страхом 
уголовного преследования запретны были разговоры на эту 
тему… Высадку землян на Луну 20 июля 1969 года смотрел 
почти весь мир по телевизору. Когда Армстронг и его това-
рищ Олдрин работали на Луне, вокруг Луны, ожидая их воз-
вращения, летал третий член экипажа «Аполлон-11» Майкл 
Коллинз. Он жаловался тогда Центру управления полетами в 
Хьюстоне: «Я нахожусь ближе всего к ним, но я не вижу, что 
там сейчас происходит…» Его утешали: «Не расстраивайся, 
Майкл, русские и китайцы тоже не видят».

Здесь следует сказать, что после «Аполлона-11» на Луну 
высаживались экипажи еще пяти космических кораблей 
«Аполлон», а на ее поверхность ступили 12 астронавтов. 

Удивительно как партийные функционеры не сподобились 
оградить от информации об этих полетах и ведущих совет-
ских ученых, работавших над нашей Лунной программой. Для 
этих было сделано исключение. Вот что говорит об этом в 
своей книге «Ракеты и люди. Лунная гонка» академик, Герой 
Социалистического труда Борис Черток: «Чтобы посмотреть 
доступную всему миру передачу из США, мы вынуждены 
были заехать в НИИ-88, куда изображение передавалось по 
кабелю из телецентра. Сам телецентр получил его по кана-
лу Евровидения, но прямая передача в эфир была запреще-
на…»

Почему это не удалось нам?
Х-М. Хамхоев пишет об этом так: «В глубокой тайне от 

советского народа и от мирового сообщества мы пытались 
высадить нашего космонавта на другую планету, но 20 июля 
1969 года лунную гонку с Америкой мы проиграли. К началу 
1969 года у нас были готовы к конструкторско-летным испы-
таниям 6 ракет гигантских размеров. Ракета Н-1 имела в вы-
соту 105 метров, диаметр основания – 16 метров и вес – 2820 
тонн… На первой ступени ракеты стояло 30 двигателей, на 
второй – 8 и на третьей ступени – 4. Всего 42 двигателя… На 
такой американской ракете «Сатурн-5» на первой ступени – 5 
двигателей, на второй – 5 и на третьей ступени 1 двигатель… 
Королев, Мишин и другие конструкторы понимали, что заста-
вить работать синхронно 30 двигателей на первой ступени 
будет непросто… Из Америки привезли полномасштабные 
чертежи на ракету-носитель «Сатурн-5», но скопировать ра-
кету не смогли…

Наша лунная ракета вместе с макетом космического кора-
бля Н1-Л3 запускалась: 21 февраля 1969 года, 3 июля 1969 
года, 27 июля 1971 года и 23 ноября 1972 года. Все четыре 
запуска оказались аварийными в стадии работы первой сту-
пени». Подводили те самые 30 двигателей.

В чем же здесь дело?

У американцев все агрегаты корабля и ракет-носителей ис-
пытывались на земле, что позволяло выявлять конструктив-
ные недочеты, искусственно создавать аварийные ситуации 
и устранять их в ходе испытаний. У нас всего этого не было. 
Создание стендов для наземных испытаний посчитали доро-
гостоящим делом, да и торопиться надо было, чтобы опере-
дить американцев и показать всему миру преимущество со-
циализма над капитализмом.

Что это дало всем нам?
Что материального дала Лунная программа человечеству, 

помимо научных знаний и морального удовлетворения?
В ходе работы над программой и ее практической реализа-

ции было сделано 25000 (!) открытий и получено новых мате-
риалов. Это во многом изменило жизнь людей по всему миру.

И в заключение, вслед за Х-М. Хамхоевым, приведу здесь 
слова известного летописца космических исследований Ярос-
лава Голованова: «Лунные экспедиции проекта «Аполлон» 
навсегда останутся в памяти людей как самые фантастичные 
путешествия XX века, как дерзкий, прекрасный вызов беско-
нечности космоса, брошенный земной цивилизацией».

Абу ГАДАБоРШЕВ

Лунная 
гонка
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Вайна безац харца 
никъ - вайна эша 

Даьла дика 
Наябрь бетта 22-ча дийнахьа Шолжерча ФОКе кагир-

хошта юкъе наркомани яржара духьале яра хетадаь 
вIашагIкхетар хилар. Вай мехка йодаш йолча "Хоамбе, 
мичахьа дохка валар" яхача Ерригача Россе акцена хе-
тадаь дар из. 

Кагийча спортсменашка наркоманиях хулашдоа зе дувца а 
царна хьехар дала а баьхкабар Шолжа района кулгалхо Хьо-
ашалнаькъан Iийса, имам Дзугайнаькъан Мухьмад, райсове-
та кулгалхочун когаметта вола ЦIечой ХIарон, бокъо лораяра 
структурий болхлой, тренераш, иштта кхыбараш а. Района 
кулгалхочо хьоахадир, спортсменаш бахархоех могашагIа 
дола дакъа хилар а шоай нийсархой харц ца балийта хьажа 
безалга а - наркотик йохкарах е эцарах хIама хезача, сихонца 
хоамбе беза, из доакъазло юхатохара бахьан а хинна. Имама 
дийцар, магара зедеш мел дола хIама вай дино могадеш ца 
хиларахи из леладаьча сага хургдолча Iазапахи. 

ЗIамига болча хана денз иймане кхебе беза дезал, воча 
хIаманна юхегIоргбоацаш, харцбаьнначар дувцар теркал-
дергдоацаш, цу тайпара бараш воча хIамах юхабаха хьожарг-
болаш. Тха гаргарча цхьан зIамсага 5-ча классе вагIача хана 
ший нанна дош деннад, бIехача хIаманна (озар, малар, и. кх. 
дI.) юхегIорг ма вац ше аьнна. "Сай наьнаца яь чйоагIо йохаяь, 
цун халахетар ца де, лергвар со" - йоах цо. ХIана уйла яц-те 
харцбаьнначар, шоаш кхебаь, мел эшар лоаттадеш, когаовт-
табаьча наьнах, даьх, дог лазача гаргарча нахах? Кхета хIана 
дац цар, дегIа хургдолча лазараша укх дунен тIарча вахарах 
Iазап делга, цу харцача наькъа тIа, юха ца бовлаш, дIакхалхе, 
бакъа дунен чу а Iазап хургдолга? ХIара саг ший цхьа къаь-
стта дикача хIаман дагалоацам а оттабаь, водар новкъара, 
тетта, дIа а даьккха, чакхвала веза. ХIаьта хьо иштта чакхво-
але, шеко яц хьона Дала дика дергхиларах. Дала малайкаш 
кхеллад дегIа безам боацаш, Шийна Iибадат дира боккха низ 
а бенна. Хьайбаш кхеллад, дегIа безам бенна, хIаьта кхета-
ми низи эшабаь. Адам кхеллад дегIа безам а кхетам а ший 
боарама низ а бенна. Саго из кхетам лакхагIа оттабаь, ший 
дегIа безам каралоаце, Дала малайкал лакхагIа ву из. Амма 
сага ший кхетам дегIа безама кIалбуте, Дала хьайбал лохагIа 
ву из. Дала хьайна баьча боккхача къахетамах хоастамбеш, 
"Далла духьала фу ийца гIоргва со?" яхача уйланца ваха 
веза, низ ма кхоачча, дика х1ама хьа а деш. 

Сийле лакха йолча Дала наркоманиях а кхы мел долча 
воча хIамах а юхатохалба харцбаьннараш, машаре хилба 
вай мохк! 

ВЕШКАРНАЬКЪАН Фатима

МФЦ начнут выдавать 
паспорта граждан РФ 
с 1 февраля 2017 года

Без сомнений, пройдет пара десятилетий, и новые жи-
тели Ингушетии, равно как и всей России будут с удивле-
нием  читать о том бесконечно великом количестве раз-
личных справок, что пришлось «доставать» нам, дорогой 
читатель. Практически всю сознательную жизнь пришлось 
многократно «подтверждать», что я – это я… И часто была 
видна абсурдность требований предъявляемых к отдельно-
му человеку в сфере ЖКХ, образования, здравоохранения, 
туризма, спорта, промышленного производства и торговли 
– перечень ведомств, служб и учреждений, которым  были 
необходимы вышеуказанные справки, – бесконечен.

К счастью, сегодня мы избавляемся от этой бюрократи-
ческой болезни, приводя документооборот в порядок, соз-
давая здесь простые, ясные и эффективные правила. Все 
большее внимание россиян привлекают МФЦ. Возможность 
через «одно окно» снять многие вопросы, откровенно гово-
ря, радует.

Многофункциональные центры (МФЦ) получили полномо-
чия выдавать в режиме "одного окна" оформленные МВД 
российские внутренние паспорта. В новом году для МФЦ 
становится обязательной государственная услуга по линии 
МВД. Постановление, подписанное председателем прави-
тельства, опубликовано на сайте кабмина.

В настоящее время в МФЦ только принимают документы 
и фотографии граждан, необходимые для получения или за-
мены российских внутренних паспортов. Правительство РФ 
в мае 2014 года утвердило перечень госуслуг, предоставле-
ние которых в МФЦ без личной явки заявителей в соответ-
ствующий орган государственной власти, орган местного са-
моуправления организуется в порядке эксперимента. Среди 
таких услуг была выдача и замена паспортов гражданина 
Российской Федерации, удостоверяющих личность внутри 
страны, оформление и выдача паспортов граждан России, 
удостоверяющих их личность за рубежом, в том числе со-
держащих электронные носители информации. А также 
проведение экзаменов на право управления транспортны-
ми средствами и выдача водительских удостоверений (в 
части выдачи российских национальных водительских удо-
стоверений при замене, утрате (хищении) и международных 
водительских удостоверений).

С 1 февраля 2017 года эти услуги, предоставляемые по 
линии МВД России, станут обязательными для всех МФЦ. 

В. Путин призвал не экономить 
на фундаментальной науке 

Президент России Владимир Путин на заседании Совета 
по науке и образованию в Кремле заявил о необходимости 
не экономить на фундаментальной науке, так как это может 
стать причиной отставания страны в будущем, передаёт РИА 
Новости.

«Несмотря на непростую ситуацию, необходимо поддер-
жать уровень расходов на фундаментальную науку в процен-
тах от ВВП. Сэкономив здесь сегодня, мы будем, безусловно, 
безнадёжно отставать завтра. И допустить этого не можем», 
— сказал Путин.

Российский президент также отметил, что в ближайшие 
два-три года для сохранения объёма финансирования фун-
даментальной науки наряду с бюджетными средствами будут 
направлены и внебюджетные.

С. Шойгу: «Российско-
китайское военное 

сотрудничество ориентировано 
на противодействие 

международному терроризму»
– Министр обороны РФ генерал армии Сергей Шойгу за-

явил, что российско-китайское сотрудничество в военной и 
военно-технической областях способствует укреплению ре-
гиональной безопасности и позитивно влияет на стратегиче-
скую стабильность.

"Оно ориентировано на повышение потенциала противо-
действия современным вызовам и угрозам, в первую очередь 
международному терроризму", – сказал С.Шойгу в среду в 
ходе встречи с заместителем председателя Центрального 
военного совета КНР Сюй Циляном.

По оценке С.Шойгу, военно-техническое сотрудничество 
(ВТС) двух стран "с каждым годом расширяется, являясь важ-
ной составной частью всего комплекса российско-китайских 
связей".

"Глубину, характер и направленность этого взаимодей-
ствия, - сказал С.Шойгу, - определяют лидеры России и Ки-
тая, которые держат эту тему под постоянным вниманием. 
Намерены полностью реализовать имеющиеся договорённо-
сти в данной сфере".

"Москва и Пекин, – отметил он, – показывают пример взве-
шенного и ответственного подхода к решению актуальных 
международных проблем. Россия и Китай эффективно со-
трудничают в различных многосторонних форматах, прежде 
всего в ООН, БРИКС, ШОС".

Две страны, сказал С.Шойгу, плотно координируют свои по-
зиции по региональной тематике, включая вопросы безопас-
ности в Северо-Восточной, Центральной Азии, на Ближнем 
Востоке.

ПФР опроверг новости 
об обсуждении вопроса 
повышения пенсионного 

возраста
Пенсионный фонд России (ПФР) опроверг появившуюся в 

СМИ информацию о том, что власти страны обсуждают во-
прос постепенного повышения пенсионного возраста в 2019 
году.

«Пенсионный фонд России никогда не получал от Прави-
тельства РФ поручений провести расчеты динамики расхо-
дов на выплату пенсий при условии повышения пенсионного 
возраста», — говорится в сообщении ПФР.

В фонде пояснили, что тема повышения пенсионного воз-
раста широко обсуждается в экспертном сообществе и экс-
перты обращаются в ПФР за помощью в получении оценок 
результатов предлагаемых мер по совершенствованию пен-
сионной системы.

Роспотребнадзор объявил 
о начале эпидемии гриппа 

в России
Роспотребнадзор объявил, что Россия вступает в эпиде-

миологический сезон по гриппу. По словам главы ведомства 
Анны Поповой, ситуация особенно осложнится через две-три 
недели.

— Вступили в эпидсезон по гриппу. Количество находок ви-
руса гриппа каждую неделю увеличивается. Буквально ещё 
две-три недели, и мы будем видеть совсем другую картину по 
заболеваемости, — отметила Попова. 

По словам главы Роспотребнадзора, в связи с эпидемией 
гриппа также могут появиться новые штаммы. 

Чиновники отчитаются 
об аккаунтах в соцсетях 

до 1 апреля
Российских чиновников обяжут сообщать работодателю 

о наличии своих аккаунтов в социальных сетях, блогах и 

форумах, первый подобный отчет госслужащие обязаны 
представить до 1 апреля 2017 года. Об этом сообщает га-
зета "Известия" со ссылкой на Минтруд.

"Устанавливается обязанность граждан России, пре-
тендующих на замещение должностей государственной 
гражданской службы, а также государственных граждан-
ских служащих, представлять сведения об адресах сайтов 
или страниц сайтов в сети интернет, на которых указанные 
лица размещали общедоступную информацию, а также 
данные, позволяющие их идентифицировать", - приводит 
газета слова представителя пресс-службы министерства.

Отмечается, что полученные сведения не будут обще-
доступными. При этом отказ от отчета или предостав-
ление неполной информации может грозить чиновнику 
увольнением.

Как рассказали изданию в Минтруде, главная цель сбо-
ра данной информации - "обеспечение соблюдения граж-
данскими служащими правил профессиональной этики".

В настоящее время в Минтруде разрабатывают специ-
альную форму для сбора соответствующих данных, после 
чего она будет утверждена в правительстве. Основанием 
для введения обязательного отчета об активности гос-
служащих в соцсетях и блогах стала вступившая в силу 
1 июля 2016 года статья 20.2 закона "О государственной 
гражданской службе" (79-ФЗ).

Ученые Самары 
разработают 3D-принтер 

для строительства на Луне
Планируется, что новый принтер будет готов к 2018 

году. Его будут задействовать в строительстве различ-
ных конструкций на Луне.

В ближайшее время ученые из Самары займутся раз-
работкой уникального 3D-принтера. Его планируется 
задействовать в строительстве на Луне. Планируется, 
что прототип устройства будет готов уже к 2018 году. 

Разработкой займутся сотрудники СамГТУ, НПО и 
музейно-выставочного центра "Самара Космическая". 
Именно эти три структуры подписали трехстороннее 
соглашение о сотрудничестве. Основным материалом 
для объемной печати станет камень, который был по-
лучен из лунного грунта. Его планируется подвергать 
действию высокой температуры благодаря сфокусиро-
ванному пучку света. 

Укрепления, созданные 3D-принтером, станут за-
щитой для тех модулей, что впоследствии доставят с 
Земли. И самым перспективным, по мнению ученых, 
станет использование изготовленного материала для 
строительства подземных сооружений. 

новости россии
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Запас 
минеральных 

удобрений
Поговорка «телегу  

готовь зимой, а сани 
летом» почти на все 
случаи жизни, особенно 
для жизни земледель-
цев.

В настоящее время 
очень важно не откла-
дывая на завтра, поза-
ботиться о приобретении 
минеральных удобрений 
и средств защиты рас-
тений для внесения их 
в назначенные сроки на 
поля озимых весной 2017 
года. Как хорошо извест-
но из практики, некоторые 
хлеборобы удобрения 
и средства защиты рас-
тений начинают приоб-
ретать обычно впритык 
к  реализуемой работе,  к 
моменту необходимого их 
внесения. Откровенно го-
воря, не всегда успевают 
это сделать в ГУПах, то 
ли по причине неимения 
денежных средств, то ли 
не найдя предприятия-по-
ставщика  удобрений.

Чтобы не допустить 
такое недоразумение, 
точнее, негатив, исполня-
ющий обязанности мини-
стра сельского хозяйства 
Абубакар Гандалоев, при-
ложив максимум усилий 
и смекалку, заключил до-
говор с директором ООО 
«Промтехснаб» Республи-
ки Башкортостан  на по-
ставку в нашу республи-
ку аммиачной селитры в 
количестве 3000 тонн и 
нитроаммофоски в коли-
честве 2000 тонн, то есть 
минеральных удобрений 
для внесения их на ози-
мые посевы в марте 2017 
года.

Имеется в виду для вне-
сения их на поля ГУПов 

республики, в которых в 
общей сложности 14,712 
гектаров озимых пшеницы 
и ячменя.

Согласно заключенному 
договору, эти минераль-
ные удобрения должны 
поступить в наш регион  в 
начале декабря текущего 
года, на крайний случай 
до нового года.

В любом случае, это 
устраивает  хлеборобов 
республики, которым при 
получении их в эти сроки 
остается только внести  в 
марте будущего года при-
корневым способом на по-
севы.

При имении достаточной 
техники для их быстрого и 
качественного внесения 
на поля, опытных меха-
низаторов, управляющих 
этой техникой, можно сме-
ло сказать, что будущий 
урожай будет спасен, бо-
лее того, гарантирован. А 
что  касается крестьянских 
(фермерских) хозяйств,  в 
которых  в общей сложно-
сти чуть более семи тысяч 
гектаров озимых, то о них 
уже позаботились в АККО-
РИ насчет приобретения 
минеральных удобрений, 
которые, по утверждению 
руководителя этой ассо-
циации Магомеда Гагие-
ва, должны поступить до 
конца текущего года.

Остается только наде-
яться, что озимые расте-
ния ГУПов и КФХ получат 
в достаточном количестве 
аммиачную селитру, а  
также нитроаммофоску, 
положенные им согласно 
агротехнике.

Ш. БАТАРБЕКоВ

Мы зависим от других 
Новый год приносит новые параметры в нашу повседнев-

ную жизнь, включая экономику и торговлю, культуру и сфе-
ру обслуживания. Здесь в первую очередь имеется в виду 
не только разновидность услуг, но и их стоимость. По пово-
ду стоимости услуг я интересовался на центральном рынке 
г. Назрани, где бьется главный пульс города в сфере услуг. 
Это парикмахерские, кафе, мастерские по пошиву и ремонту 
одежды и обуви. Их владельцы чувствуют наступление ново-
го года и возможные перемены, которые зависят не от них.

М. Пошева, владелец мастерской по пошиву и ремонту 
мужской и женской одежды.

– С начала года я не повышала цены на  выполняемые ра-
боты, поэтому у меня уже много постоянных клиентов. Рядом 
находятся другие подобные мастерские, и  клиент имеет воз-
можность делать выбор. Я все это учитываю, иногда снимаю 
сумму за конкретно выполняемую работу.  Но не все зависит 
от нас, наоборот, мы зависим от других.

– Что имеется в виду?
– С начала нового года для нас происходят изменения. 

Это, возможно, увеличение стоимости за аренду помеще-
ния. Мы каждый год получаем разрешение (лицензию), где 
тоже возможно увеличение стоимости. На оптовых складах 
на некоторые виды покупаемые нами товары уже наблюда-
ется  увеличение стоимости, включая нитки и пуговицы. Сей-
час я работаю за счет имеющегося запаса товара,  но через 
два-три месяца  придется покупать уже по новой цене. Мои 

работницы, если произойдет подорожание продуктов пита-
ния и услуг, тоже потребуют увеличения зарплаты.

Если все вышеуказанные факторы сработают на подоро-
жание, то я буду вынуждена увеличить стоимость за пошив и 
ремонт одежды.

По этому поводу я беседовал с одним из акционеров город-
ского рынка. По его мнению, тарифы на ЖКХ,  электричество 
и другие услуги имеют тенденцию роста. 

– Многочисленные здания, переходы, лавки, близко рас-
положенная территория и другие объекты «съедают» много 
средств. Это нас вынуждает брать больше за аренду поме-
щений и территорий с торговцев, – заключил он.

 Сейчас на федеральном уровне обсуждается проблема 
стабилизации тарифов и коммунальных услуг, хотя бы на не-
сколько лет. Не исключено, что за этим последуют конкретно 
жесткие правила относительно тарифов и коммунальных ус-
луг, на уровне регионов, включая и Ингушетию. 

Региональные правила (это, возможно, законопроекты, по-
становления, указы), подготовленные на базе федерального 
законодательства, должны более точно учитывать местные 
условия. На  это надеются те,  кто  сдает помещения и терри-
тории в аренду, и те, кто их арендует. 

Я.  хАДЗИЕВ

Быть лучше, чем вчера, 
а не лучше, чем другие

Счастье многогранно. Одна из его 
граней – профессиональная. В 

октябре 2016 года в Санкт-Петербурге 
состоялась образовательная стажи-
ровка победителей Всероссийского 
конкурса «Педагогический дебют – 
2016», в которой приняла участие пе-
дагог-психолог гимназии №1 г. Назрани 
Оздоева Мадина Исмаиловна. Стажи-
ровка проходила в образовательных 
учреждениях, которые входят в неком-
мерческое партнерство «Ассоциация 
лучших школ»: ГБОУ «Академическая 
гимназия №56», ГБОУ «Гимназия №24 
имени И.А.Крылова», ГБОУ «Пре-
зидентский физико-математический 
лицей №239», Санкт-Петербургский 
городской Дворец творчества «Анич-
ков лицей», НОУ «Частная школа «Ди-
пломат», ГОУ «Гимназия №171». И 
если в 2015 году подобная стажировка 
проходила в волжском центре обра-
зовательных технологий - Самаре, то 
теперь – Северная столица.

Санкт-Петербург, несмотря на статус 

самого ненастного города, на протяже-
нии всей стажировки радовал своих 
гостей солнечной погодой. Листопад 
в многочисленных парках, легкий бриз 
с Финского залива, тишина и спокой-
ствие петербургских каналов – что 
еще можно пожелать для педагога, ко-
торый приехал учиться.

Надо отметить насыщенную про-
грамму стажировки в рамках темы 
«Модель внутришкольной системы 
повышения квалификации педагоги-
ческого персонала и ее реализация в 
любых образовательных организациях 
для выполнения основных требований 
модернизации российского образова-
ния и профессионального стандарта». 
Для участников стажировки были под-
готовлены мастер-классы с лауреа-
тами и победителями различных все-
российских конкурсов педагогического 
мастерства. Участники стажировки со 
всей России смогли познакомиться, 
задать вопросы и вступить в дискус-
сию с именитыми учителями, психо-
логами, педагогами дополнительного 
образования. И это является важным 
для дальнейшего профессионального 
роста.

Вышеперечисленные образова-
тельные учреждения являются 

лидерами на рынке образовательных 
услуг, как теперь принято выражать-
ся. Техника, оснащенность кабинетов, 
педагоги – все это произвело впечат-
ление на участников стажировки. Осо-
бенно запомнилась интеллектуальная 
игра «Что? Где? Когда?», которую 
подготовили преподаватели частной 
школы «Дипломат». Один из вопросов 
игры был посвящен, кстати, и культуре 
Ингушетии.

Стажировка включала и культурную 
программу, в том числе экскурсию в 
Эрмитаж, как вы знаете, одного из 
самых посещаемых музеев Европы. 
Особое впечатление – культура эпохи 
Возрождения. Леонардо да Винчи и 
Рафаэль Санти – это не только герои 

известного анимационного фильма, а 
гении мирового значения, творчество 
которых должен увидеть каждый обра-
зованный человек.

Мадина отметила, что ей нравится 
знакомиться с коллегами из образо-
вательных учреждений, которые, как 
и ГАОУ «Гимназия №1 г. Назрань», 
входят в Ассоциацию лучших школ. 
Помимо вышеперечисленных петер-
бургских школ, она успела пообщаться 
с преподавателями московской гимна-
зии №1518, где традиционно проходит 
очный этап конкурса «Педагогический 
дебют», а также с учителями волго-
градского лицея №5 им. Гагарина, где 
ежегодно проходит Всероссийский фе-
стиваль «Не могу молчать» на соци-
ально-значимые темы (где она также 
принимала участие в 2014 году). Же-
лаем Мадине Исмаиловне придержи-
ваться начатой традиции знакомства с 
лучшими школами России.

Хочется выразить глубокую бла-
годарность Румянцевой Тамаре 

Дмитриевне, генеральному директо-
ру Фонда поддержки социальных ин-
новаций «Вольное Дело», Олегу Де-
рипаска, за финансовое содействие 
в организации и проведении обра-
зовательной стажировки в г. Санкт-
Петербурге. Надеемся, это станет 
традицией в поддержке молодых пе-
дагогов России. Также слова благодар-
ности Боровиковой Ирине Ивановне и 
Епихиной Людмиле Петровне за орга-
низацию стажировки и сопровождение 
победителей конкурса. Надеемся на 
дальнейшее плодотворное сотрудни-
чество в работе НП «Ассоциация луч-
ших школ».

Как говорил основоположник рос-
сийской педагогики К.Д.Ушинский – 
«Если вы удачно выберете труд и вло-
жите в него душу, то счастье само вас 
отыщет». Счастье – есть!

Андрей РУБЛЕВ

УПАЛ, ОЧНУЛСЯ... В БОЛЬНИЦЕ. 
КАК ПОЛУЧИТЬ ДЕНЬГИ ЗА ТРАВМУ НА ГОЛОЛЕДЕ?

Прокуратура города Ма-
гаса доводит до сведения 
жителей республики, в 
частности жителей города 
Магаса, как доказать при-
чинение вреда вследствие 
ненадлежащей уборки тер-
ритории в зимнее время.

Какие требования по 
уборке территории долж-
ны выполняться?

Нормативы, в соответствии 
с которыми производится 
уборка городских террито-
рий, установлены федераль-
ным законодательством (см. 
п.3.6.1 Постановления Гос-
строя РФ от 27 сентября 2003 
года N 170 «Об утверждении 
Правил и норм технической 
эксплуатации жилищного 
фонда», Федеральный закон 
от 30.12.2009 N 384-ФЗ «Тех-
нический регламент о без-
опасности зданий и соору-
жений»), законами субъектов 
РФ (напр., Правила благоу-
стройства территории города 
Ростова-на-Дону, утв. Реше-
нием Ростовской-на-Дону го-
родской Думы от 13.06.2012 
N 282), а также Сводом Пра-
вил 118.13330.2012 «Обще-
ственные здания и сооруже-
ния».

С наступлением зимнего 
сезона травмоопасность до-
рожных покрытий, элементов 
зданий (лестниц, крылец) 
повышается, и нарушение 
нормативов нередко стано-
вится причиной повреждения 
здоровья граждан, а также 
временной потери трудоспо-
собности. Компенсировать 
эти негативные последствия 
возможно путем предъяв-
ления ряда исковых требо-
ваний, которые при условии 
правильно сформированной 
позиции по делу удовлетво-
ряются судом в полном объ-
еме. Эта задача облегчается 
тем, что статьей 1064 ГК РФ 
установлена презумпция ви-
новности причинителя вре-
да, то есть лицо, к которому 
предъявляются требования 
(например, организация по 
обслуживанию жилого фон-
да, собственник магазина, 

администрация муниципаль-
ного образования), должно 
доказывать отсутствие своей 
вины.

Что вправе потребовать 
потерпевший гражданин?

Истец вправе требовать:
- сумму утраченной за-

работной платы за период 
нахождения в отпуске по бо-
лезни;

- дополнительно понесен-
ные расходы, вызванные по-
вреждением здоровья, в том 
числе расходы на лечение, 
дополнительное питание, 
приобретение лекарств, про-
тезирование, посторонний 
уход, санаторно-курортное 
лечение, приобретение спе-
циальных транспортных 
средств, подготовку к другой 
профессии (ст. 1085, 1086 ГК 
РФ, п.27 Постановления Пле-
нума Верховного Суда РФ от 
26.01.2010 N 1);

- компенсацию морального 
вреда, поскольку потерпев-
ший в связи с причинением 
вреда его здоровью во всех 
случаях испытывает физиче-
ские или нравственные стра-
дания (п.32 Постановления 
Пленума Верховного Суда 
РФ от 26.01.2010 N 1);

- возмещения вреда иму-
ществу, которому был при-
чинен ущерб при падении на 
гололеде или в иной травмо-
опасной ситуации (ст. 1064 
ГК РФ);

- судебные расходы, в том 
числе на оплату услуг пред-
ставителя (ст. 99, 100 ГПК 
РФ).

Что доказывает истец в 
суде? Истец должен до-
казать не только факт при-
чинения вреда здоровью с 
помощью тех или иных меди-
цинских документов, но так-
же и то, что это произошло на 
территории, ответственность 
за содержание которой он 
возлагает на ответчика. На-
пример, если это произошло 
на крыльце магазина, рас-
положенного в жилом доме, 
суд устанавливает, входит ли 
помещение магазина и веду-
щая к нему лестница в состав 
общедомового имущества 
или у него есть собственник, 

который несет ответствен-
ность за содержание нежи-
лого помещения (см. Апел-
ляционное определение 
Новосибирского областного 
суда от 14.04.2016 по делу N 
33-3600/2016), а если мага-
зин находится в арендуемом 
помещении, суд определя-
ет ответственного за уборку 
территории на основании 
планов помещений, актов о 
разграничении ответствен-
ности между службами экс-
плуатации, договора аренды 
(см. Апелляционное опреде-
ление Санкт-Петербургского 
городского суда от 16.11.2015 
N 33-20018/2015 по делу N 
2-1643/2015). Также ответ-
ственным лицом может быть 
подрядчик по муниципально-
му контракту. Факт падения 
именно на территории, убор-
ку которой обеспечивает вла-
делец магазина, может быть 
подтвержден картой (схемой) 
уборки территории, видеоза-
писью с камер наблюдения, 
показаниями свидетелей, 
сопроводительным листом 
станции скорой помощи, 
что истец доставлен с это-
го адреса (Апелляционное 
определение Московского го-
родского суда от 26.05.2015 
по делу N 33-13636). О нали-
чии причинной связи между 
фактами причинения вре-
да истцу и ненадлежащей 
уборки территории свиде-
тельствует наледь в момент 
падения, иное состояние тер-
ритории, требующее уборки 
(Апелляционное определе-
ние Санкт-Петербургского го-
родского суда от 16.11.2015 
N 33-20018/2015 по делу N 
2-1643/2015). Отсутствие та-
кой уборки может подтверж-
даться актом, составленным 
жильцами квартир, поясне-
ниями свидетелей. Также 
для установления указанных 
обстоятельств суд исследует 
фотографии, видеозаписи. 
Размер причиненного вреда 
устанавливается на основа-
нии предъявленных докумен-
тов: справки о доходах с ме-
ста работы, квитанций, чеков 
и т.п.). Дополнительные рас-
ходы, к которым относятся и 

расходы на лечение (ст. 1085 
ГК РФ), возмещаются, если 
установлено, что потерпев-
ший нуждается в этих видах 
помощи и ухода и не имеет 
права на их бесплатное полу-
чение (с этой целью он может 
предъявить суду договор об 
оказании медицинских услуг, 
чеки на оплату лекарств и 
консультации специалистов 
и др.).

Что доказывает ответчик в 
суде?

Ответчик доказывает, что 
в причинении вреда истцу 
его вины нет, например, что 
на момент падения терри-
тория была убрана, имелся 
противоскользящий мате-
риал. Однако если истец 
возражает, указывая, что 
уборка от наледи была про-
изведена только после его 
падения, ответчику редко 
удается это опровергнуть 
(см. Апелляционное опреде-
ление Санкт-Петербургского 
городского суда от 16.11.2015 
N 33-20018/2015 по делу N 
2-1643/2015). Также ответ-
чик доказывает соблюдение 
ст. 11 Федерального зако-
на «Технический регламент 
о безопасности зданий и 
сооружений» (см. Апелля-
ционное определение Но-
восибирского областного 
суда от 14.04.2016 по делу 
N 33-3600/2016) и п.6.1 СП 
118.13330.2012 «Обществен-
ные здания и сооружения» 
(см. Апелляционное опреде-
ление Пермского краевого 
суда от 28.03.2016 по делу N 
33-3010/2016). Если ответчик 
с целью уменьшения компен-
сации за причиненный вред 
указывает, что истец допу-
стил грубую неосторожность, 
он должен доказать этот 
факт. Например, ответчик 
может ссылаться на ношение 
обуви не по сезону, на высо-
кие каблуки и т.п., но суды 
такие доводы отклоняют (см. 
напр., Апелляционное опре-
деление Пермского краевого 
суда от 25.05.2016 по делу N 
33-5764-2016). 
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ГIАЛГIАЙ РЕСПУБЛИКА ЗАКОН
«ГIалгIай Республике стратегически планированех» долча ГIалгIай Республика Закона 

9 статье хувцамаш юкъедахьара хьакъехьа

ТIаийцад
ГIалгIай Республика
Халкъа Гуллама      2016 шера 17 ноябре

Статья 1
«ГIалгIай Республика стратегически планированех» долча 2016 шера 28 мартерча №9-РЗ 

йолча ГIалгIай Республика Закона (Бокъон хоама официальни интернет-портал (www.pravo.
gov.ru) 2016, 30 марте) 9 статьяй 5 даькъе хувцам юкъехьо, дешаш «ГIалгIай Республика 
Мехкдаь представленех ГIалгIай Республика Халкъа Гулламо» хувцаш дешашца «ГIалгIай 
Республика Правительствос».

Статья 2
Ер Закон низаца чIоагIденна болх бе долалу ер официально кепатехача дийнахьа денз.

ГIалгIай Республика Мехкда       ЕВКУРОВ Ю. Б.
г. Магас 
2016 шера 23 ноябре 
№ 39-РЗ 

ГIАЛГIАЙ РЕСПУБЛИКА ЗАКОН
«ГIалгIай Республика доазон тIа долча дукха квартираш йолча цIеношкара юкъара рузкъа 

капитально тоадар вIаштIехьдаккхарах» долча ГIалгIай Республика Закона хувцамаш юкъе-
дахьара хьакъехьа

ТIаийцад
ГIалгIай Республика
Халкъа Гуллама     2016 шера 17 ноябре

Статья 1
«ГIалгIай Республика доазон тIа долча дукха квартираш йолча цIеношкара юкъара руз-

къа капитально тоадар вIаштIехьдаккхарах» долча 2013 шера 11 октябрерча №30-Р3 йолча 
ГIалгIай Республика Закона (газет «ГIалгIайче», 2013, 17 октябре; 2014, 3 июле; 2015, 10 октя-
бре; Бокъон хоама официальни интернет-портал (www.pravo.gov.ru) 2016, 2 июне) юкъехьо 
хувцам, Iобелгалбаь чулоацам бола 41 статьяйца тIотохар а деш:

«Статья 41. Капитальни тоадеш ахча далара расходашта компенсаци яр
1. Дукха квартираш йолча цIагIара юкъара рузкъа капитально тоадара ахча далара расхо-

дашта компенсаци лу:
1) фусамаш доалахьа йолча, балха боацаш цхьаь бахача кховзткъеи итт шерага кхаьчачар-

на, - шовзткъеи итт процента боараме;
2) фусамаш доалахьа йолча, балха боацаш цхьаь бахача дезткъа шерага кхаьчачарна - бIаь 

процента боараме;
3) духхьал, дезалца цхьана бахача, балха боацача пенсионни ха яьннача фусамаш доала-

хьа йолча кховткъеи итт шу даьнначара - шовзткъеи итт процента боараме; 
4) духхьал, дезалца цхьана бахача, балха боацача пенсионни ха яьннача фусамаш доала-

хьа йолча дезткъа шу даьнначарна - бIаь процента боараме.
2. Капитально тоадара ахча даларах йолча расходашта компенсаци далара apгla дIаоттаю 

ГIалгIай Республика Правительствос.
3. Укх статье белгалбаьча гражданашта капитально тоадара ахча даларах йолча расходаш-

та компенсаци далара расходаш ю республикански бюджета средстваех, кхыча кIийленех цу 
тайпара социальни новкъостал делга дIахьош деце.

4. Капитально таодара деннача ахчай расходий боарам дIаоттабу, ГIалгIай Республика Пра-
вительствос, нах чубахача фусама юкъарача моттига квадратни метрах бетта капитально то-
адара кIезигах оттабаьча боарамга хьежжа а нах чубахача фусамахи коммунальни услугехи 
субсидешта расчет яра нах чубахача моттига нормативни боарама региональни стандарта 
боарамга хьежжа.».

Статья 2
Ер Закон низаца чIоагIденна болх бе долалу ер официально кепатеха итт ди чаккдаьннача 

дийнахьа денз, дер дIа-хьа дарж 2016 шера 1 январе денз хьахиннача юкъ-моттигашка.

ГIалгIай Республика Мехкда       ЕВКУРОВ Ю. Б.
г. Магас 
2016 шера 23 ноябре 
№ 40-РЗ 

ГIАЛГIАЙ РЕСПУБЛИКА ЗАКОН
«ГIалгIай Республика паччахьалкхен граждански службах» долча 

ГIалгIай Республика Закона 13 статье хувцамаш юкъедахьара хьакъехьа

ТIаийцад
ГIалгIай Республика
Халкъа Гуллама      2016 шера 17 ноябре

Статья 1
«ГIалгIай Республика паччахьалкхен граждански службах» долча 2005 шера 30 ноябрер-

ча №45-РЗ йолча ГIалгIай Республика Закона (газет «ГIалгIайче», 2005, 3 декабре; 2007, 14 
июне; 2009, 24 октябре; 2011, 18 январе, 6 октябре; 2012, 27 декабре; 2013, 7 декабре; 2014, 
7 марте; 2015, 2 апреле) юкъехьо Iобелгалдаь хувцамаш:

1) 2 пункт укх редакце дIаязъе:
«2. Боарамза служебни ди оттадаьча граждански служашешта xlapa шера совнагIа ахча а 

луш отпуск лу боарамза служебни ди хиларах, «Российски Федераце паччахьалкхен граждан-
ски службах» долча Федеральни закона 46 статьяйца нийса.»;

2) 3 дакъа дIадаккха.

Статья 2
Ер Закон низаца чIоагIденна болх бе долалу ер официально кепатеха итт ди чаккхдаьннача 

дийнахьа денз. 

ГIалгIай Республика Мехкда       ЕВКУРОВ Ю. Б.
г. Магас 
2016 шера 23 ноябре 
№ 41-РЗ 

Полезное для общества дело
Почта селения Барсуки 

– одно из старейших госу-
дарственных учреждений 
данного населенного пункта. 
Сравнительно до недавнего 
времени обслуживание ус-
лугами почтового  сообще-
ния ютилось в небольшом 
ветхом строении. Но вот к 
празднованию 15-й годовщи-
ны нашей республики бар-
сукинцы получили в подарок 
новое здание Почты России. 
Оно размещается недалеко 
от старой постройки, которая 
вскоре была снесена.

В настоящее время о ней 
напоминают ворота с надпи-
сью «Территория почты».

Современное здание до-
вольно просторно и доброт-
но. В нем приятно находить-
ся не только персоналу, но и 
посетителям, каковых, кста-
ти, бывает немало. Коллек-
тив почты составляют шесть 
человек: четыре почтальона, 
оператор и начальник. Из 
этой шестерки дольше всех 
здесь трудится оператор 
Эсет Местоева – свыше 16 
лет. Коллектив работает сла-
женно, дружно. В населен-
ном пункте пользуется авто-
ритетом и уважением.

– Мы живем, как одна се-
мья, – говорят и начальник, и 
почтальоны.

– Мы работаем без нарека-
ний  как со стороны жителей, 
так и со стороны руковод-
ства, – говорит начальник 
почтового отделения Марета 
Макшариповна Аушева, ко-
торая десять лет возглав-
ляет данное учреждение. 
– Больше того, все время 
ощущается поддержка и вни-
мание начальника почтамта 

и генерального директора 
ФПС по РИ. В последнее вре-
мя у нас расширился спектр 
услуг. Так, теперь специ-
алисты села, а это учителя и 
врачи, получают субсидии в 
почтовом отделении. 

В связи с доступностью 
мобильной связи, интернета 
и банковских услуг, почта ли-
шилась многих своих направ-
лений. Отпала необходи-
мость переговорных пунктов, 
денежных переводов, даже 
такой малости как письма. 
И почта у обывателя обычно 
ассоциируется с выплатой 
денежных пособий и пенсий. 
Но проводя немного времени 
в почтовом отделении, убеж-
даешься, что это совсем не 
так. И что четыре почтальона 
для такого  небольшого насе-
ленного пункта, как Барсуки, 
не так уж и много. Посылок  

–  бандеролей здесь было 
немало. Как выяснилось, 
многие граждане по интер-
нету заказывают нужную им  
ту или иную продукцию, кото-
рую получают посредствам 
почтового сообщения. И пи-
сем также было предостаточ-
но. Жаль, конечно, что пись-
ма не от родных и близких, а 
от различных организаций, 
чаще всего от Госавтоинспек-
ции.

Так что  от восьми утра 
до шести вечера у работни-
ков почты работы хватает. 
И несмотря на низкую опла-
ту труда, работа им в удо-
вольствие. Поскольку они 
занимаются полезным для 
общества делом и чувствуют 
моральную благодарность.

Мадина КоДЗоЕВА
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СВЕТСВЕТ

О проведении общероссийского дня приема граждан 
в День Конституции Российской Федерации

В соответствии с поручением Президента Российской Федерации ежегодно, начи-
ная с 12 декабря 2013 года, в День Конституции Российской Федерации проводится 
общероссийский день приема граждан с 12 часов 00 минут до 20 часов 00 минут по 
местному времени в Приемной Президента Российской Федерации по приему граж-
дан в городе Москве, приемных Президента Российской Федерации в федеральных 
округах и в административных центрах субъектов Российской Федерации (далее – 
приемные Президента Российской Федерации), в федеральных государственных 
органах и в соответствующих территориальных органах (далее – государственные 
органы).

14.12.2016 с 12 часов 00 минут до 20 часов 00 минут по местному времени прово-
дят личный прием заявителей, пришедших в соответствующие приемные Президен-
та Российской Федерации, государственные органы, уполномоченные лица данных 
органов и обеспечивают с согласия заявителей личное обращение в режиме видео-
конференц-связи, видеосвязи, аудиосвязи или иных видов связи к уполномоченным 
лицам иных органов, в компетенцию которых входит решение поставленных в уст-
ных обращениях вопросов. Личный прием проводится в порядке живой очереди при 
предоставлении документа, удостоверяющего личность (паспорта).

Информация об адресах проведения 14 декабря 2016 года приема заявителей 
размещена на официальном сайте Президента Российской Федерации в сети Ин-
тернет на странице «Личный прием» раздела «Обращения» (http://letters.kremlin.ru/
receptions), а также на официальных сайтах соответствующих государственных ор-
ганов и органов местного самоуправления в сети Интернет.

Назрановская транспортная прокуратура осуществляет прием по адресу:
г. Назрань, ул. Победы, 3 (здание железнодорожного вокзала г. Назрани).
В дальнейшем прием граждан в Назрановской транспортной прокуратуре осу-

ществляется согласно графику приема граждан. 

ГРАФИК
приема граждан Назрановской транспортной прокуратурой

 По вопросам разъяснения действующего законодательства Российской Федерации и пра-
вового просвещения, нарушения прав и законных интересов граждан и организаций на объ-
ектах железнодорожного, воздушного  транспорта, на действия (бездействие) сотрудников 
Назрановского ЛО МВД России на транспорте, Ингушского таможенного поста Минераловод-
ской таможни необходимо обращаться в Назрановскую транспортную прокуратуру, располо-
женную по адресу: 366720, Республика Ингушетия, г. Назрань, ул. Победы, 3, в том числе на 
личный прием Назрановского транспортного прокурора в соответствии с графиком приема 
граждан

День 
недели

Часы приема Должность, ФИО
место приема, адрес

понедель-
ник
 

с 9 до 13 часов, с 
13 часов 45 минут 
до 18 часов

Назрановская транспортная прокуратура, здание ж/д. 
вокзала, Республика Ингушетия, г. Назрань, ул. Победы,3, 
помощник  прокурора Хамхоев М.М.

 вторник
  

 

с 9 до 13 часов, с 
13 часов 45 минут 
до 18 часов

Назрановская транспортная прокуратура, здание ж/д. 
вокзала, Республика Ингушетия, г. Назрань, ул. Победы,3, 
помощник  прокурора  Хамхоев М.М.

с 13 часов 45 ми-
нут до 16 часов

Республика Ингушетия, г. п. Сунжа, ул. Калинина, 5, зда-
ние «Аэропорт «Магас», заместитель прокурора Дидигов 
Т. Р.

среда с 9 до 13 часов, с 
13 часов 45 минут 
до 18 часов

Назрановская транспортная прокуратура, здание ж/д. 
вокзала, Республика Ингушетия, г. Назрань, ул. Победы,3, 
Назрановский транспортный прокурор Сидоренко В. Н.

четверг с 9 до 13 часов, с 
13 часов 45 минут 
до 18 часов

Назрановская транспортная прокуратура, здание ж/д. 
вокзала, Республика Ингушетия, г. Назрань, ул. Победы,3, 
заместитель прокурора Дидигов Т. Р.

пятница с 9 до 13 часов, с 
13 часов 45 минут 
до 16 часов

Назрановская транспортная прокуратура, здание ж/д. 
вокзала, Республика Ингушетия, г. Назрань, ул. Победы,3, 
заместитель прокурора Дидигов Т. Р.

с 9 до 13 часов, с 
13 часов 45 минут 
до 16 часов

Республика Ингушетия, г. п. Сунжа, ул. Калинина, 5,  зда-
ние «Аэропорт «Магас», помощник  прокурора  Хамхоев 
М. М.

ПРОЕКТ

УПРАВЛЕНИЕ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ ПО ОХРАНЕ, 
КОНТРОЛЮ И РЕГУЛИРОВАНИЮ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 

ОБЪЕКТОВ ЖИВОТНОГО МИРА И СРЕДЫ ИХ ОБИТАНИЯ

Приказ
2016 г.                                                            г. п. Сунжа

«О внесении изменений 
в некоторые нормативные правовые акты Управления по 

охране животного мира Ингушетии»

В целях приведения нормативных правовых актов Управления по 
охране животного мира Ингушетии в соответствие с действующим 
законодательством Российской Федерации, и устранения наруше-
ний указанных в Протесте прокуратуры Республики Ингушетия от 
15.11.2016 г. №7-37-2016 приказываю:

1. Пункт 5.5 административного регламента Управления Респу-
блики Ингушетия по охране, контролю и регулированию исполь-
зования объектов животного мира и среды их обитания, по предо-
ставлению государственной услуги по выдаче бланков разрешений 
на добычу охотничьих ресурсов и в пунктах 5.7. и 5.8 администра-
тивного регламента по предоставлению государственной услуги по 
выдаче и аннулированию охотничьих билетов единого федерально-
го образца, утвержденных приказом Управления по охране живот-
ного мира Ингушетии от 16 февраля 2012 года № 03, изложить в 
следующей редакции:

«Рассмотрение обращения (жалобы) и принятие решения Управ-
ления должно быть осуществлено в срок, не превышающий 15 
дней со дня его поступления».

2. Пункты 5.6, 5.7 административного регламента Управления 
Республики Ингушетия по охране, контролю и регулированию 
использования объектов животного мира и среды их обитания по 
исполнению государственной функции по осуществлению пере-
данных Российской Федерацией полномочий по государственно-
му охотничьему контролю и надзору на территории Республики 
Ингушетия, в том числе государственному контролю и надзору за 
соблюдением физическими и юридическими лицами законодатель-
ства в области охраны и использования объектов животного мира и 
среды их обитания, утвержденный приказом Управления по охране 
животного мира Ингушетии от 18.07.2013 года № 47 изложить в 
следующей редакции:

«Рассмотрение обращения (жалобы) и принятие решения Управ-
ления должно быть осуществлено в срок, не превышающий 15 
дней со дня его поступления».

Начальник Управления   Р. С. ЧАНИЕВ

«Ваш контроль»: 
оцените качество оказания государственных услуг, 

оставьте свой отзыв
Деятельность территориальных органов Федеральной налоговой службы  по таким крите-

риям как: время предоставления государственной услуги, ожидания её получения в очереди, 
доступность информации о порядке предоставления услуги, вежливость и компетентность 
сотрудника, комфортность помещения, пользователи имеют возможность не только оценить, 
но и оставить подробный отзыв о том, что понравилось или не понравилось при получении 
услуги, рассказать о трудностях, с которыми пришлось столкнуться, или, напротив, кого-то 
похвалить, сопроводить комментарий фотографиями или видео.

Оценить качество полученных государственных услуг можно  посредством СМС-
анкетирования или отзыва на сайте «Ваш контроль» www.vashkontrol.ru. 

Для того чтобы оценить оказанную услугу с помощью бесплатного СМС-сообщения, следу-
ет по просьбе налогового инспектора во время личного приема сообщить ему контактный но-
мер мобильного телефона, на который впоследствии придет сообщение с номера 0919 Феде-
рального телефонного центра. В ответе на 
данное сообщение граждане дают оценку 
оказанной услуге по пятибалльной шкале.

Для того чтобы оставить отзыв на сайте 
«Ваш контроль», налогоплательщику не-
обходимо зарегистрироваться в системе и 
выбрать налоговый орган, в котором ему 
оказана услуга.

Сайт «Ваш контроль» предлагает гражда-
нину выбрать одну из услуг, оказываемых 
налоговой службой, выставить свои оценки 
по нескольким параметрам, а также оста-
вить отзыв о работе инспекторов. Вся ин-
формация попадет в указанную инспекцию 
и в Управление ФНС России по субъекту 
Российской Федерации.

При этом, если человек отметит галочкой 
поле «Хочу получить официальный ответ», специалисты соответствующего налогового ор-
гана подготовят его в установленные сроки. О ходе рассмотрения запроса гражданина про-
информируют по электронной почте, адрес которой указывается при регистрации на сайте 
«Ваш контроль».

Если пользователь уже зарегистрирован на сайте госуслуг www.gosuslugi.ru, то он может 
войти на сайт с использованием логина и пароля своего аккаунта.

По правилам сайта пользователь может оценить качество полученной услуги 1 раз в сутки.
Все полученные отзывы используются для совершенствования работы налоговой службы 

и повышения качества обслуживания налогоплательщиков.

УФНС России по Республике Ингушетия

Прыгнуть с парашютом – 
значит побороть свой страх

Парашютный спорт в нашей республике 
появился сравнительно недавно, благодаря 
Главе РИ  Ю. Б. Евкурову.

Но несмотря на короткий срок, наша сбор-
ная команда  Ингушетии уже несколько раз 
принимала участие в международных сорев-
нованиях на точность приземления по пара-
шютному спорту, имеет неплохие результаты.

Слабый пол и прыжки с парашютом – по-
нятия несовместимые. Но прекрасная поло-
вина доказывает обратное.

Сестры Мадина и Амина Аушевы свой пер-
вый прыжок с парашютом выполнили 1 марта 
2014 г. На сегодняшний день у Мадины 139 
прыжков, у Амины – 135.

Вместе с многочисленными зрителями, 
гостями мне довелось быть очевидцем их 
прыжков и приземлений на стадионе им. 
Н. Дьяченко в г. п. Сунжа в июне текущего 
года.

Прыжки с парашютом – захватывающее 
зрелище, за которым наблюдаешь, затаив 
дыхание.

Вот самолет взмыл высоко в небо, один, 
другой прыгают, видишь их гордое парение. 
Точка мелькает и исчезает среди  деревьев, 
как вдруг свист над стадионом, зрители за-
мерли – мерцая в небе, точка становится 
зримой птицей, земля все ближе и ближе. И 
за это время – считанные минуты наблюдая 
за ними до приземления – мелькает мысль: 
не все так просто в этом мире, но нет и таких 
сложностей, через которые не прошел бы че-
ловек, поставивший себе цель  достичь чего-
то в жизни. Милые, красивые девушки с ко-
сичками Мадина и Амина, которых я приняла 
за старшеклассниц, оказались выпускниками 
Адыгейского государственного университета.

Мадина  родилась 26 февраля 1992 г., 
Амина – 10 февраля 1994 г. в селе Али-Юрт. 
После окончания гимназии в своем селе Али-
Юрт, сестры уехали в Майском. Здесь в вузе 
на встрече ингушской диаспоры сообщили, 
что ведется набор в ингушскую сборную по 
парашютному спорту. Девочки с детства 
мечтали покорить небо, и это сообщение их 
обрадовало. Особо не раздумывали, знали 
– это то, что им нужно. Они сразу же записа-
лись, на свой страх и риск, прекрасно пони-
мая, что родители не разрешат. Так и было, 
родители наотрез отказались, мол мы вас 
послали учиться, а не рисковать и прыгать 
с парашютом… Но каким-то чудом девочки 
сумели уговорить родителей. И сейчас они с 
радостью представляют нашу республику на 
международных соревнованиях.

Тренирует девушек  Дедов Виктор Викторо-
вич – председатель Адыгейского региональ-
ного отделения общественной организации 
ветеранов ВДВ и Войск социального назна-
чения России.

Мы побеседовали с Виктором Викторови-
чем, он отметил: 

– В этих международных соревновани-
ях, кроме сборной Ингушетии, участвуют 
спортсмены из Хорватии, Швеции, Сербии, 

Боснии и Герцоговины, Черно-
горья и других стран. Многие из 
них мастера спорта, уже взрос-
лые люди. Наши же девушки по 
отваге, мужеству преодоления 
высоты ничуть не уступают им. 
Да и все ребята нашей коман-
ды дисциплинированные и це-
ленаправленные…

Спрашиваю у девушек не 
страшно, когда самолет АН-2 
улетает, а вы парите в воздухе? 
Смеются и одновременно от-
вечают – нет, так как это была 
мечта их детства.

А чтобы приземлиться мягко, 
нужно вытянуть стропы управ-
ления, когда до земли остается 
метра два, получается мягкая 
подушка. 

Пока девушки собирали па-
рашюты, я засыпала их много-
численными вопросами, на 
которые, делая свое дело, они 
отвечали. Кто определяет, на-
пример, высоту откуда вы ле-
тите? Оказывается для этого 
на левую руку надевается при-
бор – Высотомер, на земле он 
показывает нулевую отметку, а 
в воздухе показывает на какой 
высоте ты находишься.

Девушки в Адыгейском госу-
дарственном университете получили дипло-
мы: Мадина – филолог; Амина – педагог-пси-
холог.

Принимали самое активное участие в об-
щественной жизни университета: в нацио-
нальных костюмах представляли на выстав-
ках и различных праздничных мероприятиях 

ингушскую национальную кухню; в проведе-
нии встреч или организации праздников и со-
браний ингушской диаспоры. 

После своих первых прыжков с парашю-
том, Амина написала эти строки:

Когда вижу орла в свободном полете,
что криком своим будто хочет позвать,
Вспоминаю те дни, когда нас в Майкопе
как птенцов, терпеливо учили летать…
Не забуду тот первый шаг в небеса!
Как взволнованно бились наши сердца!
Как над Ингушской землей мечтали 
произнести 
501... 502... 503...

Мечта осуществилась. У них уже сотни 
прыжков. Глава РИ и министр спорта поздра-
вили девушек вместе с другими участниками. 
А я от души желаю им, чтобы они на одних 
соревнованиях три раза подряд попали в са-
мый центр блина диаметром  в 1 см, тогда 
только присваивается звание «мастер спор-
та», а сделать это очень сложно. Наблю-
даешь за их прыжками и понимаешь, что у 
сестер железная воля и повышенная требо-
вательность к себе. Спортсменки, активист-
ки, красавицы – у них все впереди. Удачи им!

Марем АУШЕВА

экстремальный спорт

Что бы это значило?
Улица имени известного ин-

гушского поэта Х-Б. Мутали-
ева в Назрани одна из самых 
протяженных в городе. По ней 
проходит несколько маршрутов 
общественного транспорта, да 
и вообще, здесь оживленное 
движение всех видов транс-
порта. На ней также  распо-
ложены многие учреждения и 
организации, магазины. Нали-
чие маршрутов общественно-
го транспорта делает доступ 
к ним удобным и быстрым. Но 
вот ориентироваться на этой 
улице довольно трудно.

Скажем, у вас спросил приез-
жий как попасть в политехниче-
ский колледж. Еще недавно я 
сказал бы так: садитесь на ав-
тобус 13-го маршрута, доедете до остановки 
улица Муталиева и т.д. Но сегодня я так уже 
не скажу, т.к. неожиданно для себя обнару-
жил три остановки с таким названием, о чем 
свидетельствуют установленные на павильо-
нах красочно выполненные надписи.

Для чего даются названия остановкам об-
щественного транспорта?

Понятно, что для ориентации людей. И 
даются они по названию близлежащих зна-
чимых объектов: больницы, стадиона, заво-
да, школы… Или просто, как в Магасе, дают 

звучные названия – дзурдзуки, например. 
Смущает и то, что все три одинаковых на-

звания автобусных остановок совпадают с 
названием улицы, на которых они находятся. 
Этим нас хотят известить, что мы находимся 
на улице им. Х-Б. Муталиева?

Что-то здесь не так! Хотелось бы получить 
разъяснения на этот счет от администрации 
г. Назрани.

А. ИНСАРоВ
Фото автора

З. Бакаев в сборной ФНЛ
По традиции, перед зимним перерывом 

составляется сборная команда Футбольной 
Национальной лиги (ФНЛ), которая проводит 
короткий учебно-тренировочный сбор и одну 
товарищескую игру. До сих пор соперником 
в таких играх неизменно была итальянская 
команда, так же составленная из лучших 
игроков  команд второго эшелона футбола 
Италии. Однако, на этот раз соперником на-
ших футболистов будет молодежная сборная 
Кипра. Матч состоится 29 ноября в г. Лимас-
сом (Кипр).

 Впервые в состав сборной  ФНЛ включен 
ингушский футболист. Это полузащитник 
московского «Спартака - 2» Зелимхан Бака-
ев (1996 г.р.). Кстати, он является и игроком 
молодежной сборной РФ, в составе которой 
недавно проходил сбор в Испании и принял 
участие в двух товарищеских матчах. Отме-
тим, что за молодежную команду московско-
го «Спартака» играет младший брат Зелим-
хана – Солтмурад (1999 г.р.) 

А. ИНСАРоВ

Большой   футБол

Президент России Владимир Путин подписал закон о вве-
дении уголовного наказания за применение допинга в спор-
те. Соответствующий документ опубликован на официаль-
ном портале правовой информации.

Согласно документу, склонение спортсмена к допингу 
тренером или специалистом наказывается штрафом до 300 
тыс. руб. с лишением права осуществлять определенную 
деятельность до трех лет или ограничением свободы до 
одного года. Если же склонение спортсмена к допингу со-
вершается группой лиц по предварительному сговору или 
происходит склонение к допингу нескольких спортсменов 
или с угрозой, а также в отношении несовершеннолетнего, 
предусматривается штраф до 500 тыс. руб. или лишение 
свободы до одного года.

Использование допинга в отношении спортсмена вне за-
висимости от его согласия тренером или специалистом по 
спортивной медицине наказывается штрафом до 1 млн руб. 
или лишением свободы до одного года с лишением права 
заниматься определенной деятельностью до четырех лет 
или без такового.

Если применение допинга в отношении спортсмена по-
влечет смерть по неосторожности или другие тяжкие по-
следствия, то предусматривается лишение свободы до трех 
лет с лишением права занимать определенные должности 
до пяти лет или без такового.

Ранее, 10 ноября, Президент России Владимир Путин 
утвердил перечень поручений по совершенствованию си-
стемы предотвращения допинга в России. Документ был 
опубликован на официальном сайте Кремля. Согласно до-
кументу, предлагалось проработать вопрос о возможном 
внесении изменений в российское законодательство. Также 
предлагалось проработать вопрос о прямом финансирова-
нии российской антидопинговой организации с помощью 
средств из бюджета. 

В ПРоДоЛжЕНИЕ ТЕМы 

Не шути с допингом…
«Химия» в спорте из-

вестна, к сожалению, 
давно. С одной стороны, 
стараясь как-то компенси-
ровать большие нагрузки 
спортсменов на организм, 
медики, ученые и тренеры 
искали фармакологические 
способы решить данную за-
дачу. Одним словом, благие 
намерения людей двигали.

 В далекие античные вре-
мена на первых Олимпий-
ских играх, естественно, 
никакого допинг-контроля 
не было, соревновались 
не только атлеты, но и их 
группы поддержки. Одних 
спортсменов поили «для 
храбрости», другим вти-
рали специальные масла, 
давали травы нюхать и т.д. 
Народ применял вместо 
известного нам сегодня до-
пинга простые хитрости, 
чтобы победить соперника.

Скажем прямо, именно в 
последние два века, когда 
большой спорт стал источ-
ником не только физиче-
ского успеха и радости, но и 
немалых денег, появилась 
проблема допинга. А с ро-
стом прибылей, перефрази-
руя дедушку Маркса, растет 
и аппетит участников спор-
тивной индустрии…

Тренер оказывается 
перед дилеммой: трениро-
вать день и ночь спортсме-
на, полагаясь на честную 
борьбу на соревнованиях, 
или «подхимичить» спор-
тсмена, чтобы он быстрее 
стал обладателем звания 

мастера спорта, чемпио-
ном. А это, соответственно, 
финансовый плюс.

В Ингушетии, насколько 
нам известно, проблема с 
допингом у спортсменов не 
стоит. Во всяком случае, не 
было разного рода сканда-
лов на этот счет. К тому же 
и религиозные, этнические 
основы жителей Ингуше-
тии прямо отвергают ис-
пользование допинга – это 
нечестный путь к победе. 
Естественно, отдельные 
спортсмены могут злоупо-
треблять разного рода био-
добавками и стимулятора-
ми роста – остается только 
пожелать им не губить свое 
здоровье ради сомнитель-
ного внешнего эффекта. 

Чистые мышцы, чистые 
легкие, тело, не отравлен-
ное подобными химически-
ми добавками, – это бес-
ценное богатство. Счастье 
человека не фокусируется 
на определенном отрезке 
его жизни. Оно выражается 
в каждом годе жизни, в каж-
дом ее периоде. Здоровье 
же необходимо спортсмену 
и после активных попыток 
штурмовать чемпионские 
высоты. И поэтому допин-
га надо сторониться так 
же, как человек сторонится 
и избегает табакокурения, 
потребления алкогольных 
напитков и т.п. вредных ве-
щей.

В.САИТоВ

Уголовное наказание 
за склонение спортсмена 

к допингу


